
ATA DA 24ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 23/09/2023. 2 

Aos vinte e três dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, com início às 09h, 3 
realizou-se, online e presencial, a 24ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho 4 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiras(os)(es) 5 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos; Celso Francisco Tondin; Cláudia Aline 6 
Carvalho Espósito; Daniel Caldeira de Melo; Délcio Fernando Guimarães Pereira; Elizabeth 7 
de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Júnia Maria Campos Lara; Liliane 8 
Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide 9 
Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo e Paula;  Suellen Ananda Fraga e Ted 10 
Evangelista Nobre; e os Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; Ana 11 
Maria Prates da Silva e Silva; Caroline de Souza; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Gab 12 
Almeida Moreira Lamounier; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; 13 
Hudson Bruno Cares Carajá; Isabella Cristina Barral Faria Lima; Lorena Rodrigues de 14 
Souza; Márcio Rocha Damasceno e Renata Ferreira Jardim de Miranda. Quórum de 15 
Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) 16 
Efetivas(os) presentes, totalizando 15. Justificativas de ausência: Danty Dias Marchezane 17 
justificou ausência. Assuntos tratados: COE: O Conselheiro Délcio Fernando apresentou 18 
os seguintes pontos de pauta: 1) SEI 316/2022-10: Relatório com Proposta de Instauração 19 
do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 15 votos 20 
favoráveis e 4 abstenções a instauração de processo disciplinar. 2) SEI 011/2021-60: 21 
Relatório com Proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII 22 
Plenário aprovou por 17 votos favoráveis e 3 abstenções a instauração de processo 23 
disciplinar ético. 3) SEI 077/2022-31:  Relatório com Proposta de Arquivamento Liminar. 24 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 1 abstenção o 25 
arquivamento liminar.  4) SEI 022/2022-21: Relatório com Proposta de Instauração do 26 
Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por ético 17 votos 27 
favoráveis e 4 abstenções a instauração de Processo Disciplinar Ético. 5) SEI 025/2022-64: 28 
Relatório com Proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII 29 
Plenário aprovou por 15 votos favoráveis e 3 abstenções a instauração de Processo 30 
Disciplinar Ético. 6) SEI 016/2022-73: Homologação de Acordo – Mediação. Deliberação: O 31 
XVII Plenário aprovou por 19 votos favoráveis a homologação de acordo. 7) SEI 021/2021-32 
03: Homologação de Acordo - Mediação Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 19 votos 33 
favoráveis a homologação de acordo. 8) SEI 108/2021-72: Homologação de Acordo - 34 
Mediação Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 1 abstenção a 35 
homologação de acordo. 9) SEI 099/2021-10:  Homologação de Acordo - Mediação 36 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 17 votos favoráveis a homologação do termo 37 
parcial de mediação e acordo. Informes:  1) Julgamento Processo SEI 187/2021-11 Relatora 38 
Conselheira Elizabeth de Lacerda Barbosa - agendado para o dia 20/10/2023, às 11h. 2) 39 
Julgamento Processo SEI 138/2021-89 Relatora Conselheira Lorena Rodrigues de Souza  -40 
agendado para o dia 17/11/2023 às 11h. COF: O Conselheiro Luis Henrique informou o 41 
seguinte: 1) COF Ampliada de Setembro/2023: O Conselheiro Luis Henrique informou que 42 
aconteceu a COF Ampliada nos dias 21 e 22/09 e foi bastante proveitosa, mesmo sem a 43 
possibilidade da participação das(os) Conselheiras(os). Foi uma avaliação positiva. Na 44 
oportunidade, foram feitos apontamentos pelas(os) Psicólogas(os) Fiscais e uma construção 45 
de autonomia, de fluidez do trabalho, a partir de fluxos estabelecidos, com celeridade. 46 
Ressaltou que as metas e cronogramas da COF até setembro foram finalizadas. Pontuou 47 
que os produtos de comunicação como os posts de orientação para a categoria têm dado 48 
visibilidade as questões que envolvem o exercício ético-profissional. Ponderou a 49 
necessidade do envolvimento da(o)(e) Conselheira(o)(e) nas ações de orientação e 50 
fiscalização, que são de ordem política, tais como a reunião de novas(os)(es) 51 
inscritas(os)(es) e de CRP pelo Campus. A Conselheira Alessandra Belmonte indagou sobre 52 
a formalização dos CRPs pelo Campus, uma vez que não vinha recebendo por e-mail as 53 
solicitações de representação. O Conselheiro Henrique Galhano sugeriu para melhor 54 



localização dos e-mails relativos ao CRP pelo Campus acrescentar em colchete [Convite 55 
CRP pelo Campus] no assunto, para facilitar. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu para 56 
além do e-mail alguma outra forma de contato para quando não for visto o e-mail. O 57 
Conselheiro Luis Henrique propôs como encaminhamento o colchete proposto pelo 58 
Conselheiro Henrique Galhano e se colocou à disposição para colocar no grupo de 59 
whatsapp do Plenário um informe de que foi enviado por e-mail o pedido de representação 60 
em CRP pelo Campus. 2) Encontro Nacional COE e COF: O Conselheiro Luis Henrique 61 
informou que participou juntamente com a Conselheira Júnia Lara do Encontro Nacional 62 
COE e COF, que teve como objetivo trazer um alinhamento entre as COFs e COEs. Foi um 63 
espaço interessante de trocas. Em termos de COF foi discutido as Resoluções de PJs e de 64 
TICs. Há um alinhamento muito grande entre as COFs da Região Sudeste. As Minutas 65 
entram com as propostas do CRP, entre elas a extinção do E-Psi e na APAF serão 66 
aprovadas. Pediu a defesa pela delegação do CRP. As questões da pejotização continuam 67 
tendo e precarizando as relações trabalhistas. Ponto de Pauta: Proposta de COF Ampliada 68 
Dezembro/2023: O Conselheiro Luis Henrique apresentou proposta de realização de COF 69 
ampliada em Dezembro/2023 nos dias 30/11 e 01/12/2023 no auditório CRP-04. Os 70 
assuntos abordados serão: A perícia psicológica no âmbito da justiça. Convidado: 71 
Conselheiro Presidente do CFP, Pedro Paulo Bicalho e Avaliação psicológica compulsória. 72 
Convidado: Professor Philipe Vieira. Além disso, será apresentado o setor de orientação e 73 
fiscalização e os fluxos de trabalho para conhecimento e validação pelo Plenário. A 74 
Conselheira Suellen Fraga ressaltou a participação do Conselheiro Presidente do CFP e as 75 
implicações de formalização de convite. Ressaltou a importância de ser colocado o 76 
processo de construção conjunta com a Diretoria e o Plenário antes de formalizar os 77 
convites aos nomes sugeridos. Propôs que a COF Ampliada aconteça no mês de 78 
Janeiro/2024. A Conselheira Paula de Paula sugeriu reavaliar o nome do Prof. Philipe Vieira. 79 
Considerou importante o tema para discussão no viés do Direitos Humanos em relação ao 80 
tema do Sistema Prisional, ao invés da Avaliação psicológica. O Conselheiro Luis Henrique 81 
informou que não houve formalização dos nomes dos convidados, mas uma consulta da da 82 
disponibilidade de agenda dos mesmos. O Conselheiro Henrique Galhano ressaltou que em 83 
Plenária foi definido que os Direitos Humanos iriam tangenciar as ações de orientação e 84 
fiscalização e ponderou a importância de ouvir a CDH na construção da COF Ampliada. 85 
Ressaltou que o nome proposto do Prof. Philipe Vieira é a antítese das discussões trazidas 86 
pelo Direitos Humanos. A Conselheira Liliane Martins reforçou a preocupação do nome do 87 
Prof. Philipe Vieira, quando é feita uma pesquisa com as pautas discutidas pelo mesmo. A 88 
Conselheira Suellen Fraga sugeriu que seja feita a construção da COF Ampliada em reunião 89 
da Diretoria com a COF e CDH e a alteração da data para Janeiro/2024.  A Conselheira 90 
Lourdes Machado avaliou que o espaço para construção e alinhamento seria da Diretoria 91 
com a COF, antes de ser enviado para a Plenária. A Conselheira Renata Miranda informou 92 
que a COF recebeu a indicação do nome junto à Comissão de Orientação em Avaliação 93 
Psicológica e a Plenária pode alterar o nome do indicado. Defendeu a realização da 94 
atividade em Dezembro/2023 para que se tenha um momento em Janeiro priorizando os 5 95 
anos do desastre de Brumadinho e o CRP possa promover uma atividade importante para 96 
marcar esta memória. O Conselheiro Luis Henrique concordou com a proposta de indicação 97 
de um nome para tratar da temática pelo CDH ou ter apenas a participação do Presidente 98 
do CFP Pedro Paulo Bicalho. A Conselheira Elza Lobosque ponderou que a temática a ser 99 
discutida na COF Ampliada é pedida pelas(os) próprias(os) psicólogas(os) fiscais. O 100 
Conselheiro Luis Henrique concordou com a fala da Conselheira Elza Lobosque e reforçou a 101 
defesa do tema proposto. Deliberação: O XVII Plenário aprovou a realização do Encontro 102 
da COF Ampliada nos dias 30/11 e 1/12, por 10 votos favoráveis, 9 contrários e 3 103 
abstenções com a sua construção em reunião da Diretoria com a COF, CDH.  Comissão de 104 
Título de Especialistas: A Conselheira Elza Lobosque apresentou parecer pela aprovação 105 
de 16 títulos de especialista, destes 7(sete) em Psicologia do Tráfego; 4(quatro) em 106 
Neuropsicologia; 2(dois) em Psicologia Clínica; 1(um) em Avaliação Psicológica; 1(um) em 107 
Psicologia Organizacional e do Trabalho e 1(um) em Psicologia Social. Pelo indeferimento 108 



de 6 títulos de especialista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a 109 
concessão de 16 títulos de especialista e o indeferimento de 6 títulos de especialista. 110 
Relação de PF e PJ inscritos e cancelados 05/07/23 a 21/09/23: A Conselheira Paula de 111 
Paula apresentou 3 listagens, do período de 05/07/23 a 21/09/23, para aprovação do 112 
Plenário, conforme art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 1277 novas(os) inscrições Pessoa 113 
Física; 117 cancelamentos Pessoa Física; 77 novas inscrições Pessoa Jurídica. 114 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis as listagens de inscrições e 115 
cancelamento de Pessoa Física e de inscrições de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da 116 
Portaria CRP/04 Nº 10/2020. Informes: 1) GT Avaliação Psicológica em Cirurgia Bariátrica: 117 
O Conselheiro Délcio Fernando informou que foi encerrado o trabalho do GT Avaliação 118 
Psicológica em Cirurgia Bariátrica. 2) GT Perfil da(o)(e) Psicóloga(o)(e) Mineira(o)(e): A 119 
Conselheira Elza Lobosque informou que foi encerrado o trabalho do GT Perfil da(o)(e) 120 
Psicologa(o)(e) Mineira(o)(e) com a entrega dos resultados para a Comunicação. 3) 121 
Representação COTCT em Teresópolis-RJ: O Conselheiro Anderson Nazareno informou 122 
que participou do 1º Simpósio de Cannabis medicinal do UNIFESO, realizado nos dias 17 e 123 
18/08/2023 em Teresópolis-RJ. Relatou que o simpósio foi o primeiro na região e contou 124 
com a participação de professores da Medicina, Odontologia, Direito e Psicologia. Foram 125 
abordadas dimensões aplicáveis à pacientes em uso de Cannabis em campos de 126 
conhecimento distintos sob a perspectiva de cada área específica. Foram elencados 127 
aspectos históricos, sanitários, terapêuticos, relativos à jurisprudência e acesso à pacientes 128 
a produtos de Cannabis. Na ocasião foram sorteados alguns exemplares do livro Cannabis 129 
em Pauta: relatos da Comissão de Orientação em Psicologia em tratamentos com cannabis 130 
terapêutica. 4) Representação em Cuiabá/MT na XI Semana de Psicologia UFMT: O  131 
Conselheiro Anderson Matos informou que participou da XI Semana de Psicologia UFMT, 132 
realizada nos dias 23 a 25 de Agosto de 2023 em Cuiabá-MT. O evento teve uma mesa no 133 
1º dia com o tema “Cannabis Terapêutica: reflexões sobre as práticas na Psicologia”. Na 134 
oportunidade o Conselheiro fez uma apresentação sobre as atividades que a Comissão de 135 
Orientação em tratamentos com Cannabis Terapêutica tem efetivado em sua rotina, os 136 
produtos que gerou e também foi feita uma atualização sobre o momento atual das 137 
representações, discussões e avanços da pauta em todo o território nacional. No dia 24/08 138 
ocorreu um reunião de alinhamento e compreensão de atuação de campo sobre os projetos 139 
de extensão que o professor executa na UFMT e eventuais conexões com a Comissão para 140 
execução de projetos. No dia 26/08 ocorreu minicurso com o tema “Cannabis Terapêutica; 141 
reflexões sobre a prática na Psicologia”, contando com aproximadamente trinta alunos de 142 
Psicologia, Biomedicina e 3 mestrandos vindos de Moçambique e da Colômbia, que 143 
agregaram aspectos geopolíticos sobre a questão da cannabis na discussão. 5) 144 
Representação no CFP no GT de Psicodélicos e Cannabis: O Conselheiro Anderson Matos 145 
informou que participou de reunião do GT de Psicodélicos e Cannabis, ocorrida nos dias 28 146 
e 29/09 em Brasília-DF. Existem representantes por regiões e não um representante por 147 
CRP e o Conselheiro Anderson Matos é o representante da Região Sudeste no GT. Uma 148 
parte conhece sobre drogas e a maioria desconhece os psicodélicos. Existem cursos 149 
voltados para estudos sobre psicodélicos com valores estratosféricos. Informou que está se 150 
melhor da pauta. 6) Parceria Projeto Ampliar do Ministério Público de Minas Gerais: O 151 
Conselheiro Ted Evangelista informou que o Ministério Publico do Estado de Minas Gerais 152 
convidou o CRP-MG, o CREFITO e o CREFONO para participar do Projeto Ampliar, o 153 
objetivo é garantir a acessibilidade aos idosos e pessoas com deficiência. O projeto é levar 154 
para todos os municípios com capacitação, pensando em ambientes e tratamentos. 155 
Participou de reuniões prévias e do lançamento do Projeto ocorrido no dia 13/09/2023. Teve 156 
um momento de fala em que tratou da garantia da pluralidade e da inclusão social. A 157 
Promotora Vânia está idealizando o Projeto e será enviado posteriormente um projeto de 158 
parceria para aprovação do Plenário e Diretoria.  7) Considerações sobre a participação 159 
no XIV Encontro Nacional da ABEP: O Conselheiro Márcio Damasceno informou que 160 
participou do XIV Encontro Nacional da ABEP e foi bastante produtivo. O CRP-MG está 161 
alinhado com o CFP e a ABEP. Na fala do Presidente “Desafios na formação”, ficou nítido 162 



quanto tem que se pensar em quem está se formando porque serão os próximos docentes. 163 
Tiveram participação de várias regiões. A parceria com os CRPs é importante para 164 
fortalecer a ABEP. Foi discutido o EAD, as DCNs. A importância do CNE e o CNS para 165 
regulamentar e homologar as DCNs. Existem interesses do mercado e há espaço de lutas 166 
no legislativo. 8) COPEE: O Conselheiro Celso Tondin Informou que acontecerá a 167 
Conferência Nacional de Educação Extraordinária. Terá o novo Plano Nacional de 168 
Educação, que valerá de 2024-2034. Quem está organizando é o Fórum Nacional de 169 
Educação. O tema é "Plano Nacional de Educação (2024-2034): política de Estado para a 170 
garantia da educação como direito humano, com justiça social e desenvolvimento 171 
socioambiental sustentável" e acontecerá de 28 a 29 de outubro de 2023 - Etapa Municipal;  172 
de 06 a 19 de novembro de 2023 - Etapa Estadual e de 28 a 31 de janeiro de 2024 a Etapa 173 
Nacional. Como terão as Etapas Estadual e Municipal o Conselheiro Celso Tondin solicitou 174 
o acompanhamento das Subsedes. 9) Rodas de Conversa CRP na cidade de Andradas e 175 
Poços de Caldas: A Conselheira Caroline Souza informou que aconteceram rodas de 176 
conversa nas cidades de Andradas-MG e Poços de Caldas-MG. Explicou que participa de 177 
dois grupos de whatsapp grandes de psicólogas(os) na região. A partir das falas pedindo a 178 
aproximação do Conselho foi proposto a realização destas rodas de conversa e contou com 179 
a presença da Conselheira Suellen Fraga. Está buscando articular a criação de Comissões 180 
em municípios da região. Outros encontros serão realizados, inclusive online. 10) Reunião 181 
CONPAS: A Conselheira Caroline Souza informou que aconteceu reunião do CONPAS 182 
Região Sudeste. Ressaltou que estão fazendo o mapeamento das(os) psicólogas(os) que 183 
estão nos movimentos sociais. Terão encontros no formato híbrido. A proposta é mobilizar 184 
as(os) psicólogas(os) nas políticas públicas e o trabalho no SUAS e fortacecer a categoria e 185 
as políticas públicas.  11) Seminário Mulheres Sudeste: A Conselheira Liliane Martins 186 
informou que está sendo feita a construção do Seminário Mulheres. Tem um ano que 187 
aconteceu o Germinário ocorrido no CBP. Estão na organização ela e a colaboradora 188 
Priscila Versiane. O Seminário será no dia 08/12/2023 na UFES em Vitória-ES. 12) PL 558/ 189 
2023 sobre AT nas escolas: A Conselheira Paula de Paula informou que o PL 558/2023 vem 190 
sendo discutido nas reuniões da Comissão de Orientação em Psicologia e Clínica devido a 191 
envolver há uma proposta em defesa das pessoas com transtorno do espectro do autismo 192 
para ter um acompanhante terapêutico nas escolas. Tem uma reserva de mercado para 193 
uma abordagem da psicologia da especialização em ABA. Não concorda com uma técnica 194 
apenas para aplicação. O CFP tem documento orientando para que em concursos públicos 195 
não tenha a obrigatoriedade de especialização em determinada área. Será produzida uma 196 
Nota Técnica contrapondo a este PL. Ressaltou que não é possível deixar de implicar a 197 
COPEE e o GT da Pessoa com Deficiência na discussão. CDH: A Conselheira Isabella Faria 198 
informou sobre a carta aberta em apoio às parlamentares que sofreram ameaça de estupro 199 
foi enviada e divulgada nos meios de comunicação do CRP-MG. O CRP-MG tem uma 200 
cadeira no Conselho Estadual de Direitos Humanos de Minas Gerais/CONEDH-MG e este 201 
também fez uma Nota e solicitou providências. O CONEDH-MG recebeu o mesmo e-mail 202 
com ameaças e solicitou o apoio das entidades que compõe o Conselho e está iniciando a 203 
articulação. Ressaltou o ponto que a pessoa que assina que se apresenta como psicólogo 204 
social e usa o argumento que por meio de uma violência sexual (estupro corretivo, coersão, 205 
ameaça) possa desencadear o papel de submissão da mulher. Colocou a necessidade de 206 
buscar junto com o CFP para ir contra este pensamento. Ocorreu uma reunião da CDH com 207 
o CONEDH-MG e a ideia é sair uma notícia-crime e uma nota a respeito. O Conselheiro 208 
Daniel de Melo informou que o Conselheiro do MP que representa o CAO-DH no CONEDH-209 
MG irá acionar o Promotor de Justiça e consultar as vereadoras para verificar o que já está 210 
previsto de articulações e não fazer nada separado. Informou ainda, que houve uma 211 
articulação com o CRP-DF e CRP-SP para tratar de instituições totais com o objetivo de 212 
criar um GT sobre Comunidade Terapêuticas na pauta da APAF de Dezembro/2023. O CRP 213 
está apoiando o PL para criação do Mecanismo Estadual contra a Prevenção e combate à 214 
Tortura, com a proposta de construção de uma Minuta com o apoio da UFMG, 215 
Desencarcera e outras instituições. Solicitou verificar se o CRP-MG entraria na autoria do 216 



documento de embasamento do PL e informou que irá colocará o texto no grupo da Plenária 217 
para aprovação. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 26 votos favoráveis o CRP-MG 218 
compor o grupo que está apoiando a realização do PL para criação do Mecanismo Estadual 219 
contra a Prevenção e combate à Tortura. Aprovou por 24 votos favoráveis a Presidência da 220 
CDH pelo Conselheiro Daniel de Melo. Composição da Diretoria: A Conselheira Suellen 221 
Fraga informou que conforme o Regimento Interno está definido a discussão da composição 222 
ou recondução da Diretoria anualmente no mês de setembro de cada ano. No que diz 223 
respeito as candidaturas à Diretoria é necessário que sejam Conselheiras(os)(es) 224 
efetivas(os)(es). A Diretoria atual manifestou ao Plenário o interesse na sua recondução na 225 
mesma composição e formato para o período de Setembro/2023 a Setembro/2024. As 226 
demais Conselheiras que compõe a Diretoria manifestaram a justificativa da continuidade do 227 
trabalho. A Conselheira Suellen Fraga agradeceu o primeiro ano de gestão e se sentiu 228 
suportada pelo Plenário. As Conselheiras Júnia Lara, Gabrielly Rios, Lorena Rodrigues e o 229 
Conselheiro Gab Lamounier agradeceram à Diretoria e defenderam a recondução da 230 
mesma com a composição atual e manifestaram que sentem acolhidas em suas demandas 231 
e representadas(os)(es). Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 26 votos favoráveis a 232 
recondução da Diretoria com a seguinte composição: Conselheira Presidenta Suellen 233 
Ananda Fraga, Conselheira Vice-Presidenta Liliane Cristina Martins, Conselheira Tesoureira 234 
Elizabeth de Lacerda Barbosa e Conselheira Secretária Paula Angela de Figueiredo e 235 
Paula. Censo de Diversidade - Proposta de composição equipe/responsáveis para levantar 236 
dados internos sobre a diversidade das(os) psicólogas(os) inscritos no CRP-MG: O 237 
Conselheiro Ted Nobre informou que na última reunião foi proposta que em todos os 238 
eventos pudesse chamar as pessoas que se consideram pessoa com deficiência a se 239 
manifestarem e posteriormente proporem a estas a atualização no registro profissional para 240 
que tenha uma informação mais fiel pelo CRP-MG Do número real de psicólogas(os) pessoa 241 
com deficiência. Na reunião do GT de Inclusão da Pessoa com Deficiência foi colocado que 242 
o site não é acessível a determinadas deficiências. Neste sentido, estão sendo propostos 243 
junto às Gerências este trabalho. A Conselheira Elza Lobosque colocou que as pessoas 244 
com deficiência principalmente cegas não tem acesso ao site e Instagram. Esta demanda foi 245 
apresentada ao TI que indicou um programa para utilização. Sugeriu verificar as 246 
possibilidades de acessibilidade tanto para o Conselheiro Ted Nobre quanto às demais 247 
pessoas com deficiência, permitindo por exemplo a participação de um interprete de libras 248 
nas reuniões do GT. Ressaltou a necessidade de se entender quem são estas pessoas. A 249 
Conselheira Paula de Paula pontuou que a nossa sociedade não é inclusiva. No formulário 250 
que ela elaborou não pergunta se a pessoa tem alguma deficiência. Indagou qual a 251 
tecnologia o CRP utiliza para cegos? Ponderou que as pessoas é quem sabem dizer quais 252 
são as tecnologias assistivas demandam e a partir daí o CRP-MG contratar e comprar para 253 
acolher. A Conselheira Elza Lobosque informou que terá uma reunião com a Comunicação 254 
para pensar as melhores práticas para conseguir a atualização das informações. A 255 
Conselheira Júnia Lara informou que também existem as pessoas com baixa acuidade 256 
auditiva e visual e é possível atender as demandas relativas como a impressão dos textos e 257 
aumento da tela. O Conselheiro Gab Lamounier propôs que todas as Comissões permitam a 258 
participação com o mínimo de acessibilidade.  O Conselheiro Daniel de Melo ressaltou que 259 
um cadeirante que não pôde utilizar o banheiro por não ter acessibilidade na Subsede 260 
Triângulo e solicitou providências. Sugeriu ainda, discutir a formação para estudantes de 261 
psicologia que tem deficiência visual. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que a 262 
política estadual para pessoas com deficiência é muito deficitária. Foi montado um grupo de 263 
trabalho para realizar uma melhoria na acessibilidade por meio da elaboração de política 264 
pública. Indicou a psicóloga Elizabeth Sá que trabalhou muito tempo no Sindicato e ela pode 265 
auxiliar. A Conselheira Isabella Faria propôs que os censos/levantamentos fossem feitos 266 
junto ao CREPOP e as Comissões em um instrumento que pudesse ser aplicado em 267 
formatos diferentes. Se conseguir contemplar as diversidades poderia ser utilizado em 268 
outros momentos. O Conselheiro Ted Nobre informou que tem uma psicóloga cadeirante 269 
que já era ativista muito antes de sua formação. A mesma participava de Associações e 270 



grupos para inclusão. Verificará a disponibilidade da mesma em compor o GT. A 271 
Conselheira Alessandra Belmonte concordou com a proposta da Conselheira Isabella Faria 272 
de incluir o CREPOP e as Comissões para subsidiar no levantamento das diversidades 273 
funcionais. O Conselheiro Ted Nobre informou que existem representantes de todas as 274 
deficiências exceto pessoa com gagueira. O Conselheiro Celso Tondin indicou o nome do 275 
Prof. Fuad Kyrillos Neto. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 23 votos favoráveis o 276 
levantamento por meio do GT de Inclusão de Pessoas com Deficiência e as Gerências. 277 
Proposta de qualificação e atualização de profissionais envolvidos na formação, bem como 278 
a orientação e fiscalização dos estágios em Psicologia – Curso ABEP: O Conselheiro Márcio 279 
Damasceno apresentou proposta de qualificação e atualização de profissionais envolvidos 280 
na formação promovido pela ABEP que custa R$140,00 por módulo e é destinado a 30 a 45 281 
pessoas no formato online com 6 módulos de 3h/cada, com um custo total de R$31.000,00. 282 
Propôs verificar uma forma de replicar o conteúdo com agentes multiplicadores. Informou 283 
que a psicóloga Stela Maris Bretas entrará em contato formalizando pela ABEP a proposta. 284 
O Conselheiro Luis Henrique concordou com a proposta enquanto qualificação para a 285 
equipe técnica. Entende que é algo interessante. O Conselheiro Márcio Damasceno 286 
informou que enviará à Diretoria a proposta para apreciação. Deliberação: O XVII Plenário 287 
aprovou por 22 votos favoráveis o envio da proposta para a Diretoria.  Retomada e início de 288 
algumas comissões na Subsede Sul: A Conselheira Suellen Fraga a pedido da Conselheira 289 
Caroline Souza apresentou a solicitação de aprovação pelo Plenário da criação e 290 
coordenação das seguintes Comissões na Subsede Sul: Comissão de Orientação em 291 
Psicologia e Clínica – coordenação pelo Colaborador Luiz Guilherme Sant’Angelo; 292 
Comissão de Orientação em Psicologia e Política de Assistência Social – coordenação pela 293 
Conselheira Caroline de Melo. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos 294 
favoráveis a indicação do Colaborador Luiz Guilherme Sant’Angelo para coordenação da 295 
Comissão Psicologia Clínica e da Conselheira Caroline de Souza para coordenação da 296 
Comissão Psicologia e Política de Assistência Social. CREPOP – Pesquisas: A Conselheira 297 
Paula de Paula informou que o setor CREPOP conta com as Psicólogas de Referência 298 
Técnica Luciana Franco e a Leiliana Sousa e 2 estagiárias. Solicitou como encaminhamento 299 
que o CREPOP não assuma pesquisas das Comissões Temáticas e Permanentes. 300 
Deliberação: O XVII Plenário manifestou ciente por 21 votos de que o CREPOP não 301 
assumirá pesquisas das Comissões Temáticas e Permanentes. Apoio do CRP para evento 302 
em Juiz de Fora - Parceria a Comissão de Orientação em Psicologia, Criança e 303 
Adolescente. Previsão para novembro/2023: A Conselheira Alessandra Belmonte informou 304 
que recebeu demanda do Fórum Municipal dos Direitos da Criança e Adolescentes de Juiz 305 
de Fora para realização de um Seminário em uma Universidade Particular de Juiz de Fora; 306 
O apoio consiste em custeio da vinda de 3 convidados para o evento. O Lindomar está 307 
buscando o apoio do CRESS. Informou que irá formalizar o pedido à Diretoria. Deliberação: 308 
O XVII Plenário aprovou por 22 votos favoráveis o envio do formulário para a Diretoria. 309 
Aprovação da anulação da tese do Marco Temporal: O Conselheiro Hudson Carajá reforçou 310 
a importância da aprovação da anulação da tese do Marco Temporal e informou que no dia 311 
27/09 acontece os encaminhamentos finais no STF. Informou ainda, que no Mato Grosso 312 
ocorreu o assassinato brutal de 2 pessoas indígenas carbonizadas. Sugeriu redigir uma nota 313 
ou um post para tratar destes dois temas. Avaliou que é algo presente que não pode ser 314 
avaliado de forma isolada. Propôs dar uma formação antirracista pela Comissão de 315 
Orientação em Psicologia e Relações Etnico-Raciais e CDH em articulação com a 316 
Articulação Nacional formada por Psicólogas(os) Negras(os) e Pesquisadoras(es)/Anpsinep, 317 
Associação Brasileira de Psicologia Social/ABRAPSO, a Articulação Brasileira de 318 
Psicólogos(as) Indígenas/ABIPSI para a categoria. Esta formação poderá ser estendida 319 
as(aos) empregadas(os) do CRP-MG como uma forma de combate ao racismo. Nada mais 320 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Paula Ângela de Figueiredo e Paula, lavrei a 321 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 322 
Belo Horizonte, 23 de setembro de 2023.  323 



 


